

を終ります。

午前十一時二十九分速記中止

午後零時八分速記開始

夏目(早川慎一著) 逸話を始め

星大臣は本院の要求によりまして
今から特機されておつたのであります

りまして、甚だ時間がないですけ

保留されておりまする通産大臣による質疑を継続して頂きたく、

古文書

お伺いしたいと思います。政

」が附せられておりまして、その

するよう、共同行為の禁止を緩

「日本は、」云々とあります。必ず、我が國の経済の持続と実態

そやといふことからお伺いしな
まうな。なぜそつ等實業團

カルテルの禁止されておるもの

いしたいと思ひますが、先ず我

の御見解を伺いたいと思いま

天豆(岡野清豪君)
お簾を申上

これは日本の經濟は御承知の
戦後才闇も全部貴

これから又戦前より変つた方向で

主義的に自由競争を独禁法によ

といふと、経済界といふものに

安定した勢力がない。この安定

用法と同様の賛成決意を述べたわけではあります。併しながら我々は今日でも信念的に価格協定というものは一つの不良兎みたいなものでありまして、幾らこの認可機関たる教師が善良なる教師に変つたとしても、なお不良兎をそのままにしておくということは私は適当でないという、今日もかような信念を持つております。価格協定は反対という立場を私は今日も堅持いたしておる次第であります。

約で設けた以上、この十一団体を過
除外するところとは、折角この案
の設けた趣旨が損われるといふこと
を非常に私どもは憂いまして、十一日
体を適用除外にしないという、この二
点の修正案を改進党の当該委員会で決
定をいたしまして、改進党の政策委員會
であらかじめ了解を得まして、この二
点の修正案を基礎といたしまして各
党との話し合いをいたした次第であります
。その結果、第一点の認可機関の問題
は、自由党も分自党もこれを呑みます
して、第一点はこの問題は改進党の案
の通りに決定をいたしたのであります
。

そこで問題の第二点は、これは約三
日間非常に紛糾をいたしまして、私ど
もは最後までこの価格協定というもの
を、いわゆる法律によつてこれを認め
るということはこれはとんでもない話
である。飽くまでもこういう価格協定
というものは認むべきでないというふ
うに極力主張をいたしたのであります
が、いよいよこの問題も紛糾をいたし
まして、このままでは衆議院通過の見
通しもつかなくなりましたので、我々
委員といいたしましても一旦党に持ち帰
りまして、最高判断をお願いをいたし
ましたところが、第一点の公正取引委
員会の認可機関が我が党の主張が通つ
たのであるからして、これが通つた以
上は、第二点の価格協定というものは、
は、今までの通産省と違つて容易に認
可するはずはないのであるからして、
第一点の修正が通つたのであるから、
第二点はこの際引つめてはどうかと
いうような幹部の大多数の意見であり
ましたので、まあ我々は非常に不満足
ではありましたが、第二点の修正案を

用法と同様の賛成決意を述べたわけではあります。併しながら我々は今日でも信念的に価格協定というものは一つの不良兎みたいなものでありまして、幾らこの認可機関たる教師が善良なる教師に変つたとしても、なお不良兎をそのままにしておくということは私は適当でないという、今日もかような信念を持つております。価格協定は反対という立場を私は今日も堅持いたしておる次第であります。

を終ります。
ちよつと速記をとめて下さい。
午前十一時二十九分速記中止

○委員長(早川慎一君) 速記を始めて下さい。

午後零時八分速記開始

通産大臣は本院の要求によりまして
午前中から待機されておつたのであります。実は午後は予定されていることがありますので、甚だ時間がないでなければ、保留されておりまする通産大臣に対する質疑を継続して頂きたいと思います。

○岡田宗司君 私は今次の先ず改正の理由からお伺いしたいと思います。政府が提出されました改正案の最後の頁に理由が附せられておりまして、その理由の中に「わが国経済の特質と実態に即応するよう、共同行為の禁止を緩和することも」云々とあります。そこで先ず我が国の経済の特質と実態とは何ぞやということからお伺いしなければならない。なぜその特質と実態の故にカルテルの禁止されておるもの緩和する必要があるのかという関連をお伺いしたいと思いますが、先ず我が国の経済の特質と実態といふことにについての御見解を伺いたいと思います。

○國務大臣(岡野清豪君) お答え申上
げます。これは日本の経済は御承知の通りに、戦後財閥も全部潰してしま
い、それから又戦前より変った方向で
いろいろな経済が運行されておる。而
も民主主義的に自由競争を独禁法によ
つて十分やらしておるということにな
りますといふと、経済界といふものに
大きな安定した勢力がない。この安定

した努力がいいか悪いかはこれで見え解の相違でありますけれども、少くとも少々の不況とか何とかいうような気が来ましても、それに持ち堪えるだけの実力が日本の経済界にはどこにもございません。よく独占資本であるとか何とかいうことが言われまして、一番大きなことは金融独占資本がどうとかこうとかというようなことも批評される点でございますが、併し例を一つ金融界にとりましても、こういうことが言われるのでございます。日本は御承知の通りに戦時中に非常に爆撃を受けまして、國土の大重要なものはみんな壊れてしまつた、而もその經營をしておつたところの、コンビネートしておつたところの一つの財閥とか何とかいりものは皆解体されてしまつて、思いに一人立ちになつてやつておる。そういうようなときにこれを復興して行かなればならんと同時に、対外的には競争して行かなければならぬ。そういたしますと、これは非常に金がいることでございますが、その金が一體どのくらいあるか、こういうことを申上げますれば、基礎といいたしまして只今日本の全金融機関に対して三兆四千億くらいの預金がございます。これから申しますと、非常に金融独占といふことになりますけれども、その一番目立つたところのその金融独占と称せられるものが如何なるスケールのものであるかということを見て見ますといふと、昭和九一年の平均から見ますといふと、その当時の預金の四〇%にしかなつていません。そうしますと、九十一一年頃は今のような國土は壊れてしまい、若しくは人口が四五の島にこんなに過剰になつたとへう寺

代ではなくつて、およそ平和な生活の
できておつたときの情勢であります。
そのときに一〇〇%といつた金融がど
うにか動いておつたにかかわらず、今
日すべてのものが荒廃してしまつてこ
の復旧に力を出さなければならん。又
十年の空白のあるところのいろいろな
経済界の設備とか何とかそういうものも
これを新らしく直さなければなら
ん。そうしますといふと、資金の需要
というものはその九一一年の三倍、
五倍の必要があるにかかわらず、いわ
ゆるその資源あるところの金融機関
の持つてゐる預金といふものはその当
時の四〇%しかなつてない。これが
端的に日本の経済界の底の非常に浅い
という例証でございます。ほかの企業
につきましても皆そういう情勢でござ
いまして、経済の系列から御覧下され
ばおわかりになりますように、元は自
己資金によつて相当程度の資産があつ
て、あと借入金は運転資金、若しくは
或る程度の設備資金を金融機関から借
りておつたようなことでございますけ
れども、今は全く状態が変りましたて、
自己資金といふものは僅かな百分比
テージでございまして、あとは如何な
る企業といえども借入金によつて大部
分が賄われておる。こういうような情
勢、これが即ち日本経済の現状でござ
います。そういうふうに非常に不安定
な、而も基礎の薄弱なところの経済の
実態、特質といふものは、我々が或る
程度の特別立法でもして、そうして財
界全体の破綻を救わなければならぬと
いうような処置の法案を出したいたゆ
えんでござります。

明から推進できますが、実は戦後国民経済の底が非常に浅いということは、これは私どもも認めておりますが、この底の浅い経済というものの上に立つて、岡野さんのお考見になることは、こういうふうに底の浅い経済だから、つまりここに安定した一つの大きな経済力というものを作らなければいけません。これが中心になつて国民经济全体を動かして行かなければいかんというお考えのように思ひます。その際に戦争前において日本の経済は特に満洲事変以降におきましては、日本においては経済の発展が戦争準備といいますか、準戦時体制更にその次には高度の戦時体制といいうようなことで非常に産業構造の変化があつた。その際に特に起りました問題は、非常に強大な資本が集中されて、つまり資本の集中が行わられました。それから又或いは大きな産業会社がカルテルを作りましたし、市場を支配いたしました。そうしてこれが強い力を持つた。こういうよろんなものが戦後私的独占禁止法によりまして解体を先ずされた。ところがこれが今日の底の浅い日本の経済に合わないと言われる。ということになりますと、先ずそういうようなトラスト或いはカルテル或いはコンツエルン、こういうよろんなものを大体安定勢力と認めて、それが復活という方向へ進めようといふうちに私は受取つたのであります。又現実にこの改正案が実施されるようになりますといふと、そういうものができて来ることが今日以降かなり自由になれる。いろいろ制限はあるようだと言われておりますけれども、一種の突破口ができる、そういうものができる、こう

いうふうに考へる。そこでお伺いするのですが、この戦争前にあつたような財閥とか或いはコンツエルン、カルテル、トラスト、そういうものが復活され、これが日本の産業を支配するとが安定した状態への一步である。又そういうような勢力が安定勢力であるというふうにお考えになるかどうか。

○國務大臣(岡野清蒙君) お答え申上ります。先ほど安定勢力ということ、それから財閥という言葉が出ましたために、或いは私の申上げ方が無論足りないのでございますが、誤解があつたのじやないかというような感じがいたします。私は元のような財閥ができる欲しいとか、いわゆるあれに似た大きな独占資本ができる欲しいということじやございませんで、元そういうものがあつた時代には、相當に日本の基礎がその安定勢力によつて救われておつたのじやないかという一部の見方もあるのですが、併し今日ああいうものを復活するとか、又復活して行つて欲しいということは一向思つておりませんので、国民全体、企業家全体がその気持を強固にして頂きたい、又そうあるべきはずだということが、通産行政としての根本思想になつてゐる次第であります。それからこのカルテルを独禁法の例外として作りまして、そのために又集結したところの財力ができるかと申しますと、私はそうじやなくして、これは御承知の通りに法案に明記しておりますように、過剰生産であつて物資の需給が非常にアンバランスになつて、そのためにはその業界において、そのためにその業界がばた／＼倒れることによつて、ほか

の事業にもいろいろな影響を及ぼして、甚だしくなれば、大正九年の財界ペニツクというものが出来て来はせんかということも非常に心配になりますので、そういう需給上のアンバランスができたときに不況カルテルを作りまして、一時抑えて行つて、財界のペニツクを未然に防ごう、こういうのが趣旨でございます。それからその必要がなくなれば、当然これは解消すべきものでありますし、これは修正案になつて、どうなりましたか知りませんけれども、この法案を当初提出しましたときには、通産大臣がその必要なしと認め、財界が安定したという場合には、これは認可を取り消しまして解消せしめるし又通産大臣がまだ放つて置いていいという考え方がありましたときに、又仮にありますても、公取委員会のほうでそんな必要はないのだということを御請求になつて、そうして公告なされば、当然三十日以内にそれは解消することが法的に結果として出て来る。こういうことでござりますから、とのカルテルを作つて、そうしていわゆる昔の財閥とか、大きな財力を結集して行くということには、一向考えておらん次第でございますから、この点はよく御了承を願いたいと存じます。

これは実情そうなつておるようであります。ますがとにかく法の建前として、その背後にあらこの法律の考え方といふのは、カルテルを禁止する、こういふ場合に、或いは合理化といふような提唱に、これを認めるという立場に立つておるわけです。又他の点におきましては、外的的でもあれ、とにかく不況の規定期を削るというよくなことによります。改正案につきましては、大体カルテルを例外的にでもあれ、とにかく不況の場合に、或いは合理化といふような提唱に、これを認めるという立場に立つておるわけです。又他の点におきましても、不当な事業能力の較差の排除の実現を認めると、いうことが行わるべきことになります。又株式の保有、役員の兼任、合併等の制限を緩和するといふことも、実際においてはこれらの方針によりまして、他の企業を支配する途を容易ならしむることにしておるのだ。こういうふうなことを見ておりますと、この法律は今までカルテルを禁止するという建前から作られておる。又資本の過度なる集中をさせないようにするという建前をとつておつた。ところが今度は例外的なものを認めるという立場には、表面はそなうつておりますけれども、事実はそなうではなくて、これらのものをまあ特殊な場合だけでも認めて行こうというよくな考え方方が先ず出て来るのである。これは前々から通産省側は、日本の経済の底が浅いのだから、こういうようなカルテル等の成立を認めて行こう、併し認めるが、弊害についてはこれを押えて行こう、こういう考え方になつて、この改正案が出されたというふうに私どもは聞いておるのです。建設が逆になつてしまつておる。で、

この点について、通産大臣がこの法案についてお考えになることと、又今後の日本の産業構造なり何なりの上についてお考えになることは、こういう企業連合といいますか、企業の共同行為といいますか、そういうものは原則的に認めます。併しながらこれは弊害の部分はこれを抑えて行くというお考え方になつたのかどうか、その点を伺いたい。

○国務大臣(岡野清謙君) お答え申上げます。これは独禁法の趣旨、即ち自由競争を十分やらずして行つて、民間業者の創意工夫を認め、そうしてフェアな競争をさせるということの根本方針は、私どもは堅持しておりますし、独禁法の趣旨は十分これを尊重して行きたい、これが根本の思想でござります。併し先ほども申上げましたように、そうは言ひますものの、底の浅い非常に微力なところの経済基盤に立ちまして、余りにも競争激甚のために、若しくはほかの情勢もありますし、いろいろの事情もございましようが、生産需給のアンバランスを来たして、その一時的現象のために需給の基礎を危くするというような、こういうことが出でないから、臨時に不況カルテルというものを認めて、その危機を救おう、こういう場合でございますから、飽くまでも独禁法の趣旨は十分通産省としても尊重してやらして行き、併しながら若しも財界を危機に陥れるということがあつてはならないから、臨時にそういうカルテルを認めて行こう、併しその必要がなくなつたらすぐこれを解消して、やはり独禁法の趣旨によつて財界に活動させる、こうしたことでござりますから、私は今お説

のようなどとにはならないと、こう私は考えておりますし、今後もそういう方針で通産行政を行なつて行きたいと、こう考えております。

○岡田宗司君 先ほど御説明のうちに
は、財閥とか、或いは戦争前のような
非常に大きな資本が経済界を支配する
ようなことは考えていない、そういう
ふうにさせようとは思つておらん。併
し何分にも戦後の経済は底が浅いか
ら、相当な力を持つ企業があつて、
経済を安定させなければいかんと
お考えをとつておつたように思いま
す。それはやはりまあいろいろな面か
ら見まして、かなり大きな自日本を
持ち、又設備を持ち、更に又銀行から
も相当な金を借りられるような、そ
ういう企業というのが恐らくあなたの言
われたような企業だと思うのです。こ
れが不況等の際にかなり力を發揮し
得るものは、こういうものは今日かな
りまあ各業界において力をすでに持つ
て来てる。恐らくそれらの企業は自
己の努力によりまして、不況時代にお
いてもなおこれに堪え得る力を持つも
のであるうといふことは、私どもは認
められるのじやないか。そうすると、
そういうようなものが経済界の支配を
握つておるときに、更に不況時代にお
いて不況カルテルを認めて、そして価
格が不況時代において或る程度下らな
ければならん。これは根本的に自由党
は自由主義経済を認められておるもの
でありますから、そういうことがある
ことを予想されておると思う。そうい
たしますと、それをチエントクして今言
つた、今日カルテル等を作り得る強い相
当な勢力を持つたものに更にカルテル
を作らして、そういうふうな場合に備

格を維持して、そして或る産業のいわゆる独占的な価格及び独占的な利潤をもこれを単に、例外的に不況の場合に一時的にこれを認めるのだということとは大分違うように思うのです。成るほど今言われておるところは、不況の場合にそれを作ることをまあ認可してもよろしいと、併しあとになつてこれが解消するのだと、ほんの一時的のものだというような考え方でありますが、併し根本的に考えて見ますと、あなたが言われた安定勢力というものを作ること、いうようなことは、単に一時的なものの考え方ではないようです。やはりこれによつてあなたの言う力を持つた安定勢力といふものを作るということか、やはり根本にあるのじやないかというふうに考えられるのですが、その点はどうお考えですか。

○国務大臣（岡野清蔵君） 言葉が安定期勢力とか財閥とかいう言葉に触れましたものですから、そのほうにお話が飛んだと思いますけれども、御承知の通り独禁法の趣旨を十分尊重して、そして自由競争によつて仕事をさして行くこと、そういういたしますというと、各個人個人、各企業企業が、先ほど申上げましたような借入金が八〇%もあるようなものであつてはならない。これはやはり昔の平和時代のごとく、とにかく各企業者とも自己資金によつて大部分を賄つております、同時に流動資金を銀行に依存する、こういうようならずしかりした企業者にすべての人がなつて欲しいのであつて、私どももいたしましては、今押しながらすべての企業は皆そういうふうに安定しておりません。でござりますから、安定勢力といふ言葉

が悪うござりますねば、勢力といふのは誤解を起しますから取消します。少くとも各企業者が皆個々別々に自分自身の企業が、安定しておるということとが望ましいことであつて、その安定に來ていないときには、生産過剰とか何とかいうことによって財界に思わぬ危機をもたらすというような場合には、臨時的にやはりカルテルを作つてその危機を救うということが例外的に認められて欲しいということでこの法案ができたわけでございまして、その意味におきまして、若しそのいわゆる一時の生産過剰、需給のアンバランスといふものがそれによつて救われましたならば、又必要がなくなりましたならば、このカルテルは当然解消せしむべきであつて、又公取委員会のほうでも、独禁法の原則によりましてこれをやり取り取消請求権を以て取消して行かれるということでございますから、私はこのカルテルに対する、いわゆる独禁法に対する例外規定によつて昔の財閥を作るとか、若しくは財閥に似たような大きな資本家を作つて行つて、そういうふうなことは毛頭考へておらん次第でござります。

○委員長(早川慎一君) それではこれで休憩いたします。
午後零時三十五分休憩

○岡田宗司君 公取委員長にお伺いいたします。公取委員会をおきまして、カルテル行為に対するいろいろ取締といいますか、やつておられるわけですが、実際この法律ができましてから各産業において事実上カルテル行為が行なわれてゐる。そして又それに調査しろという要求もあり、それからそれを取締ってくれという要求も出でてゐる。從来こういうふうな法律があるにかかわらず、実際ににおいてカルテル行為が行われておるということについて、あなたがたのはうでふだん調査されておると思うのですが、その調査はどういうような方法でおやりになつておりますか伺いたい。

○政府委員(横田正俊君) 御承知のように公正取引委員会の事務局の機構は大体審査部と、それから経済部とこの二つに分れておりまして、審査部は正式に違反事件として取上げる場合の機構でございまして、これに反しまして、まだその段階に至らない場合につきましては、経済部におきまして一般的に経済全体の動きなり、或いは特殊な事業につきましての一般的調査、或いはその業界においてちよつと面白くないような事態が見えます場合に、経済部で一応の調査をする。大体この二段階がございまして、実は直正に申上げますと、現在までの段階におきまして

は、公正取引委員会のこと数年の動きを正直に申上げますと、経済部におきます活動は最近におきましてや軌道に乗つて参つたようなわけでございまして、実は審査部におきます活動が割合に活潑に行われませんもので、外部から御覧になりますと、如何にも公正取引委員会が非常に手ぬるいとお感じになると思いまして、これは又私ども自身もそういうふうに実は感じておるのでございますが、職員も少のうございますが、併し今後はだん／＼にこの経済部におきます活動から更に進みまして、違反事件としてこれを相当強力に調査をして参るというほうへだん／＼重きを置いて参りたいと考えておりますが、先般そちらへ御提出いたしました最近におけるカルテル類似活動の状況というものの中に一応最近におきまするそういう事業界の動き並びにそれに対する公正取引委員会がどの程度の仕事をしているかといふことを率直に、且つ非常に簡単なことでございますが、御提出したわけでございますが、この中にもござりますように審査事件として証拠をつきり把握してこれを事件として取上げたものは割合に少いのでござります。今後はそちらの方面に十分力を尽したいと考えております。

いうのをこれをお審査をしていただると、
ても違反行為の審査というか調査もでき
きなければむづかくなるのじやない
かと思うのですが、今までの人員でそ
れができるとお考えでしようか。

○政府委員(横田正俊君) その点は私
どもかなり配慮いたしておるので
ございます。大体カルテルに関する事
柄は今度の改正法にもござりますよう
に経済部で取扱うことにいたしております
が、先ほど申しましたように審査
部の活動もこれから相当充実しなけれ
ばならんと思つておりますし、経済
部は現在の仕事の上にカルテルの仕事
が加わりますのでこれはどうしても機
構の拡充ということを考えなければならない
のであります。この点は御承知
のように行政整理というような方向で
最近二、三年の動きというものは公正
取引委員会の機構をむしろ縮小するほ
どもとしてはは相当こちらの立場を強く
政府のほうにも申してあるわけであり
ますが、如何せん非常に定員を減らさ
れましたし、予算も僅か九千万円そこ
そこではありますて、この機構で果して
簡単にできるかどうかは正直のところ
非常に心配をいたしておりますが、併
し大体只今のおります職員も相当慣れ
て参りましたし、かなりその道々の専
門的な知識も相当蓄えて来ているよう
でありますし、非常に熱心に仕事をい
たしておりますので、一応はこの態勢
でやつて見たいと思つておりますが、
やはりそのうちどうしても定員を増す
とか或いは予算をもう少し頂戴すると
いうような必要がてきて来やしないか
と考えております。

殖えて行くのにこれは人間もとんと疎遠するのを放置して、こういうことをやさないということは実際上の働きになつて事實上そういう面からもこのカルテルの活動が行いやすいようになっています。そこでどうも含んでおるところにも思われる。併しまあ、まさか意識的にそういうことをやつておられるとは思いません。まあカルテルが非常な活動をしておると、ということはこれも申すまでもないのですが、先ほどの言われましたように行政整理によつてだん一、人員等が縮小されたといふことでございますが、公正取引委員会が出发いたしましてから、今日までに行政整理でどれくらいの影響を受けておりますか。

いいかと思います。
○岡田宗司君 そういうふうな工合会は、人員の面においてもだん／＼減らさなくて来る。で公正取引委員会本体が例えば行政整理の対象になつた、つまりひざまつたことであると、何つてことを、何つたことがあります。たのですが……。
○政府委員(横田正俊君) そういううえは大分間えて参りましたが、併し政府の方針としまして、公正取引委員会をなくしてしまうというようなことはなかつたのでござりますが、ただ御承知のリツヅウエイ声明後、いわゆる行政機構改革ということで、政令諮詢委員会ございましたが、あそとで立てられました案が大体公正取引委員会につきましては定員を半分にして、委員が當時は七人でありますたのを三人にすること、いろいろな沿んだ潰しはないのですが、殆んどこれを動かないような状態にしてしまうというような案であつたように思います。併し政府はさすがにその案はとりませんで、一応最初はやはり委員は三人、それから職員が三割くらいの減でございましたが、そういうような線を出して参りましたが、委員の三人といふのはどういたしましてもこういう性質の委員会といたしましては体をなさないということで、これは五人を強く我々は主張いたしまして五人にしておられます。定員のほうはたしか二割でございますが、最近私は何だつたかの新聞で構が縮小されて参つた。これはどうも目の上の瘤だと考える人が相当多い。そういうことになつたんだろうと思いまが、減になりました。
○岡田宗司君 今言つたように大分機

公正取引委員会は今總理府にあるがこれを通産省に移すと、機構を縮小するというような行政機構改革の案がどう出たどういう案か知りませんけれども、たまくそのうちのそんなようなことが出ていたのです。それが最近そういうような話がだんごでわつておりますが……。

○政府委員(横田正俊君) 公正取引委員会を通産省につけるという話は今ございません。或る時期に、總理室の所管の外局的のものが非常に多いのでこれできければ各省の外局というような形にしてはということはございませんして、その際或いは法務府あたりへへけたらどうかというような案も一応ございましたようでございますが、これに対しましても、私どもはこの仕事がやはり純然たる法律とも違いますので、やはり經濟的な面もございますので、やはり總理大臣の下にあるほうがいいのではないかというような意見を出したこともございます。

○岡田宗司君 それは公正取引委員会に対する政府の考え方といふものが、今言つたように、この機構をだんだん縮小しようという考え方もあるし、ときには總理府からはずしてしまうというような考え方もあつた。これはもう今公正取引委員長のほうからのお話でも明らかなことである。ところどころには總理府からはずしてしまった方が今度この改正案で仕事が残えて来る、これはどうするのかということは、これは公正取引委員会の内部の仕事の配分の問題もありましたようしいたしますけれども、この機構のままでどうやつてやつて行くのか、或いはもつと殖やす必要があるのか、これは前からの方針通り、目の上の瘤だからでき

るだけ力をそいでやるのだと、いとうが、な方針なのが、これは政府に伺わなければならんと思う。私はこれはやはり副総理にこの公正取引委員会の今後あり方にについて政府がどういう考え方を持つておるかと、ということを伺いたいと思うので、今日何でございまして、明日一つ副総理の御出席を要求したいと思ひます。

○委員長(早川憲一君) ちよつと連します。多分衆議院の本会議があるから……。

○岡田宗司君 それなら明日でも……。

○委員長(早川憲一君) ちよつと速をとめて下さう。

〔速記中止〕

○委員長(早川憲一君) 速記を始め下さい。

○奥むめお君 再販売価格の問題で、けれども、お醤油ですね。今までキーボーマンとかヤマサとかは横の連絡で、醤油の値段を協調しておりますね。されは今まででも認めでありますね。ですか、又今度はああいうようなのは提出、認可をもらえば何かもつと有利になるというようなことがあるのですか。

○政府委員(湯地謹爾郎君) 醤油業界の大メーカー、ヤマサとかキッコーマンが価格協定をしておるのじやないかと、いう問題につきましては、実はこれは昨年でしたか、違反事件といたしまして、公正取引委員会で審判をいたしました。今後業者がそういう協定をして値段をきめてはいけないという審決が下りておるわけでありまして、今後お互いに協定をしてやつたとすれば、現行法にも触れますし、同時にその審判も違反すると、あことくなつて、お互

記。か絡したい方のほうよりなけ
すに詰めさせますて

いに話合つて値段をきめると、いうことはできなくなることになつておるわけであ

○奥むめお君 今度の再販売価格制度によりあなたがたのはうの認定があれ

○政府委員(湯地謹嗣郎君) これはお
は今度はできるわけですか。

互いに詰合つて値段をきめる、言い換
えれば再販売価格の値段を幾らにしよ

うじやないかというような協定をしておの／＼が再販売価格の維持契約をするということになれば、当然これは違

反になりまして、ただキツコーマンなりヤマサが自分で、自分の判断でほかと協定をしないで、自分のところを幾らにしようということをきめるような場合、若しその商品が指定されたような商品の場合に、それは自分の立場で再販売価格をきめるということはよろしいということになるのであります。

○奥むめお君 それは何月でございま
しようか、去年の何か公告の中に入つ

ておりましたが。
○政府委員(横田正俊君) 古いのです
が、事件として取上げがましめたのは昭和

二十五年の十一月、丁度統制のはずれ
かかつた時分の直後でございます。審

決がありましたのは二十七年になつて
いますが、これは大分前のこととござ
います。今湯地政府委員から申上げた

のでござりますが、現在実際野田とか、その他大きなメーカーが協定をし

ておるかどうかという点につきましては、我々まだ公取といたしましてはそういう事実をはつきり確認をしており

ませんが、若し実際にそういうことがありましたならば、今後の再販売価格維持契約の認められます一つの重要な

昭和二十八年九月一日印刷

昭和二十八年九月二日発行

○政府委員(湯地謹爾郎君) 資生堂の契約をすればそれはいいわけですね。本当に奥に横の連絡があることは確かなことですけれども、その横の連絡はなかなか固いのです。そうして資生堂のチエーン・ストアなんかではよそのものは売らないし、値段がきちんときまっていますね。

○政府委員(湯地謹爾郎君) ようなチエーン・ストア或いは薬のチエーン・ストアがあるかと思いますが、これは今度の再販買価格維持契約を認められるようになりますと、強いてあらうになるのじやなかろうか。現仕のままでありますれば、小売値段を指図しますが、メーカーの目的は達するようになりますと、或いは拘束契約というようなことになつて、独禁法に触れる疑いがあります関係上、特にチエーン・ストアのようないく自分と特殊な関係を結んで、その信用によつて、そこを通じて売るといふような形をとるに至つたのではないか。これは推測でございますが、今までの契約ができれば、どうしてもあいう形にする必要性がなくなつて来るのじゃないかと思ひます。

○委員長(早川慎一君) 岡田委員にお詣りいたしました。只今政府に連絡いたしましたら、副総理はちよつと今御出席いたしかねるそうでござりますとお答えでありますから、明朝出席を委員会として要求いたしておきました。明朝しようばなしに副総理の御意見を要求したらと思いますが、それでよろしくござりますか。

○岡田宗司君 よろしいです。

○委員長(早川慎一君) それでは、ほ

かに御質疑がなければ、一虎畠田委員の質疑は保留されまして、本日は二つの程度で散会することにいたします。